

Vu
A.P

EPREUVE DE LITERATURE

SUJET DE TYPE I : CONTRACTION DE TEXTE ET DISCUSSION



TEXTE :

Vu l'extrême croissance du domaine des nouvelles technologies et la facilité accrue pour accéder au web, plusieurs questions se posent. D'abord, quels sont les impacts de l'usage d'internet ? Il est vrai que l'accès rapide à une panoplie d'informations est fort utile, mais est seulement positif? En fait, les renseignements qu'on recueille ne sont pas toujours exacts ; il faut se montrer critique. Mais surtout, selon moi, il faut se montrer vigilant face à la toile virtuelle, particulièrement pour les jeunes qui ne se méfient assez de ce qu'ils font sur le web.

D'abord, ne soyez pas étonnés de voir quelqu'un « accro » à internet. En effet, la cyberdépendance existe et fait de nombreuses victimes. C'est un phénomène où les mordus de la toile n'arrivent plus à s'en passer. Les jeunes sont les victimes potentiellement à risque, surtout s'ils sont solitaires, timides, impopulaires à l'école ou négligés à la maison. La navigation virtuelle procure un certain plaisir et un anonymat qui leur font du bien. Par contre, cela devient un lourd problème quand ils développent des symptômes envahissants : euphorie, incapacité de s'arrêter, perte de conscience du temps qui passe, sentiment de vide et même de dépression lors d'une privation, irritabilité, manque de temps à consacrer à d'autres activités ou à des proches, mensonges, difficultés scolaires dues à la négligence des études... Je peux poursuivre ainsi, avec les risques physiques tels des maux de tête et de dos, le syndrome du tunnel carpien, la négligence de l'hygiène personnelle, une perturbation du sommeil, etc. Bref, rien de bien réjouissant. D'où l'importance d'être à l'écoute de nos jeunes.

Non seulement il existe un problème de dépendance, mais il y a aussi des risques de crimes liés à la navigation dans l'internet : fraude, vols d'identité, atteinte à la vie privée et la réputation, cyber-intimidation, pédophilie, etc.

Les jeunes sont particulièrement vulnérables parce qu'ils se méfient peu des médias sociaux et des échanges des fichiers pas courriels. En effet, plusieurs divulguent des renseignements personnels qui, peuvent être réutilisés par des cybers criminels spécialement habiles. Certains entament les conversations avec des étrangers qui cherchent à les manipuler à leur insu. D'autres encore partagent des photos et des vidéos intimes qui peuvent leur nuire ou nuire à d'autres personnes, oubliant que la toile est publique et rapidement accessible pour un nombre sans cesse croissant d'utilisateurs à travers le monde.

En fin, quelques-uns visitent des sites pour adultes qui ne conviennent pas à leur âge. Alors, je ne pourrai jamais approuver quelqu'un qui affirme qu'internet n'a que du bon à offrir. Il représente un risque, ne nous voilons pas la face et protégeons nos jeunes.

Tout compte fait, la grande révolution de la technologie paraît formidable au premier abord. Elle ouvre des portes de la communication et des possibilités de développements incroyables. Mais en réalité, c'est tellement risqué d'avoir des problèmes liés à la navigation virtuelle qu'il est primordial de sensibiliser la population à la cyberdépendance et à la cybercriminalité. Il est nécessaire que les parents effectuent une surveillance vigilante de leurs adolescents qui utilisent le web. Et l'éducation des jeunes est d'une nécessité absolue : ils doivent connaître les dangers qu'ils encourent dans leur usage de l'internet.

Admis - s - Kamel, *L'internet et les jeunes*, 2017

I- ANALYSE

8 pts

Ce texte compte 535 mots. Vous ferez une analyse de 179 mots. Une marge de 10 mots en plus ou en moins vous sera accordée.

II- DISCUSSION :

10pts

Pour l'auteur, Internet regorge de nombreux dangers pour les jeunes. Partagez-vous cette crainte ? Vous répondrez à cette question dans un développement argumenté et illustré d'exemples précis tirés de votre culture personnelle.

Sujet de type II : Le commentaire composé

(Dans la Résidence de Von Roehm...)

DUALLA MANGA (Interloqué). Tête NDUMBE Nde NA KANNO¹ ! Vous dites qu'on dit faire quoi de la ville ?

VON ROEHM : Je dis que la ville va être divisée en deux : les blancs auront leur secteur et les Noirs le leur.

DUALLA MANGA : En somme, il s'agit de ségrégation raciale !

VON ROEHM : Ce mot ne figure pas dans mon projet. Mais vous savez vous-même que les Blancs et les Noirs diffèrent en tous points de vue : couleur de la peau, mœurs degré de connaissance...

DUALLA MANGA: (Lui coupant la parole.) Intelligence aussi peut-être... Soyons sérieux ! C'est parce que chiens et chats vous ressemblent en tous points de vue que vous les faites vivre avec vous dans vos maisons et que vous les entourez des soins les plus affectueux : monsieur le Chef de Région, Soyons sérieux !

VON ROEHM (Feignant de n'avoir pas entendu.) ... En outre, vos huttes, vos plantations autour des cases, vos puits et vos latrines sont d'immenses réservoirs des moustiques, agents propagateurs du paludisme. Et vous savez bien que cette endémie est très dangereuse pour les Blancs.

DUALLA MANGA : Ne l'est-elle pas tout autant pour nous, les Noirs ?

VON ROEHM : Je ne sais pas je suis un Blanc ; je ne peux pas me mettre à votre place.

DUALLA MANGA : J'apprécie vos attentions. Les premiers Européens qui sont arrivés ici vivaient dans leurs embarcations au large des côtes. Ce n'est qu'après qu'ils se furent entendus avec nos pères qu'ils s'installèrent sur la terre ferme, partageant le même espace de vie avec les autochtones et s'accommodant les uns des autres. Si aujourd'hui vous estimez que cette cohabitation est une menace pour votre santé, il vous est loisible d'aller vivre où vous voulez, même dans les navires en pleine mer si cela vous paraît plus sécurisant.

VON ROEHM : Nous avons décidé de diviser la ville en deux. (Il prend une règle et, pendant qu'il parle, il la promène sur une carte accrochée au mur.) Nous achèterons toutes les terres où se trouvent vos villages actuels à raison de 40 pfennigs²³ le mètre carré et vous recevrez une indemnité d'expropriation; cela vous permettra de vous installer confortablement dans les nouveaux quartiers que nous vous indiquerons : New-Bell; New-Akwa, New-Deido. Les services officiels du territoire et le quartier résidentiel des Européens seront installés au plateau Joss. Les terres de Bonaku et de Bonabela serviront de centre commercial. Une zone tampon d'un kilomètre de large séparera notre secteur du vôtre. De cette façon, nous sommes sûrs qu'aucun de vos moustiques ne pourra émigrer de chez vous vers chez nous.

DUALLA MANGA : Ségrégation raciale ! Spoliation ! Monsieur le Chef de Région, votre plaisanterie est de mauvais goût, de très mauvais goût même !

*David MBANGA EYOMBWAN, Ngum'a Jemea
Acte II scène 1, 1979*

Consigne : Sans dissocier le fond de la forme, vous ferez de ce texte un commentaire composé. Vous pourrez à partir des champs lexicaux, de l'énonciation, de la ponctuation, etc. montrer l'expression du racisme à travers le projet allemand.